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Visite au Cambodge 
n'est pas assez presente en matiere 
d'investissements. 

Au nombre des intervenants: Gilles 
Vernet, Conseiller economique a I'Am
bassade de France, Eric Beugnot, 
directeur de I'AFD-Cambodge, Pily 
Ia Chambre de Commerce Franco-

du Premier ministre Francois Filion 
A !'hotel Sofitel le 2 juillet le Premier ministre a rencontre Ia 

communaute fran9aise , nombreuse et attentive. 
Le 3 juillet, avec le Rei Sihamoni, et accompagne notam

ment du ministre de Ia Culture Frederic Mitterrand, il a visite le 
temple du Baphuon dent Ia restauration vient d'etre achevee 
(voir dans ce n• p. 12). 

Au siege du CDC, Conseil pour le Developpement du Cam
badge, a eu lieu une rencontre entre quelques-uns des princi
paux decideurs cambodgiens en matiere d'investissements, le 
ministre Thierry Mariani , charge des Transports, le Secretaire 
d'Etat Pierre Lellouche charge du Commerce exterieur et une 
delegation d'hommes d'affaires fran9ais presides par M. Yves
Thibault de Silguy, vice-president de Vinci. 

Le Dr Hang Chuon Naron Secretaire d'Etat au ministere des 
Finances et de I'Economie a fait un expose sur /es donnees 
macro-economiques concernant le Cambodge, expose dent 
Cambodge Nouveau a donne l'essentiel dans son n• 297. 

Dans son allocution le Secretaire general du CDC, ministre 
delegue aupres du Premier ministre Sok Chenda Sophea a 
presente dix raisons d'investir au Cambodge, parmi lesquel
les : Ia stabilite politique du pays, !'amelioration de l'environne
ment des investissements (infrastructures, legislation ... ), un 
marche regional de 590 millions de gens, des exemptions 
fiscales pour les projets agrees par le CDC, l'acces sans taxes 
aux marches de !'Union Europeenne, les Zones Speciales de 
developpement economique ou l'electricite est mains chere, 
une main d'csuvre relativement bon marche, une cooperation 
regionale bien developpee au sein de I'ASEAN et de nom
breux accords de libre-echange (Chine, Coree, etc ... ); et les 
principes que le gouvernement applique en faveur des inves
tissements etrangers : liberte (par exemple les etrangers peu
vent avoir Ia totale propriete de leur entreprise; pas de centra
le des capitaux a !'entree ni a Ia sortie) ... et ega lite: les etran
gers ont exactement les memes droits que les Cambodgiens 
(sauf Ia propriete du sol) . 

II a donne Ia repartition des FDI par secteurs de 1994 a 
2010: 50 % ont ete au tourisme, 22 % aux services, 21% a 
l'industrie ... tres peu a !'agriculture eta l'agro-industrie. 

Ou investir done ? - dans l'agro-industrie, transformation et 
commercialisation des produits bruts, et Ia France y aide de 
fa9on significative (par exemple le riz, le sucre de Kompong 
Speu, le poivre de Kampot, ... ); - dans les infrastructures; - les 
activites manufacturieres; - !'exploitation des ressources natu
relles (petrole, gaz, mlneraux ... ), - le tourisme, avec l'enorme 
potential touristique que represents le littoral et les iles .. . 

S.E. Sok Chenda observe que Ia France qui est bien presen
ts au Cambodge, avec une importante communaute, des inter
ventions remarquables, depuis longtemps, dans des domaines 
de caractere social, dans !'education, Ia formation, Ia culture ... 

TOURISME + 13 % pour 5 mois 
190 000 visiteurs sont arrives au Cambodge en mai, soit 

11 ,8 % de plus qu'en mai 201 0; progres un peu plus faible 
que celui des premiers mois, les incidents frontaliers avec Ia 
Tha'ilande peuvent l'expliquer. 

Pour les cinq premiers mois de 2011 , les progres ont ete de 
13 %, chiffre qui reste tres appreciable. 

Provenances 
Les visiteurs les plus nombreux pour ces 5 mois ont ete les 
Vietnamiens (234 485, + 16,2%), les Careens (151 056, + 
20,4 %), les Chinois (99 531 , + 33,5 %), les Japonais (69 311 , 
+ 2,5 %), les Americains (67 914, + 3,7 %), les Fran9ais (50 
859, + 9,1 %), etc ... 

Des 9 autres pays de I'ASEAN sent venus 34 % des visi
teurs ; de I'Asie de I'Est 30,7 %. De Ia region Asia-Pacifique en 

Wong, president de 
Cambodgienne. 

Le ministre Thierry Mariani dans sa reponse au Secretaire 
general du CDC a rappele les anciennes et excellentes rela
tions entre Ia France et le Cambodge -les Fran9ais sent d'ac
cord pour aider le Cambodge, ils sent tiers de contribuer a Ia 
restauration d'Angkor-, laue les progres accomplis par le Cam
badge, rappele Ia presence au Cambodge de compagnies fran-
9aises de grand renom, souligne le gros deficit commercial de Ia 
France avec le Cambodge (voir les chiffres p. 16) et Ia tres fai
ble part de Ia France dans le marche cambodgien: 1 % ! «C'est 
tres au-dessous du potential! II faut plus!». 

Le Secretaire d'Etat Pierre Lellouche evoque <de climat des 
affaires» . II fait des remarques «directes»: Ia France a plu
sieurs projets d'investissements mais «depuis 8 mois rien n 'a 
avance, plusieurs projets ant meme recule. II faut changer de 
braquet! ». <<Je souhaite que les entreprises franr;aises soient 
traitees comme it convient» . Le ministre suggere « un dialo
gue direct entre /es entreprises et /e gouvernement ». 

S.E. Sok Chenda Sophea observe qu'il exists une ran
centre annuelle entre le gouvernement et les entreprises ou 
celles-ci peuvent exprimer leurs doleances. Et qu 'il exists une 
serie de commissions sectorielles (huit), qui permettent aux 
chefs d'entreprise de rencontrer les responsables cambod
giens; les chefs d'entreprise sent convies a y participer. 

Cette reunion s'est terminee par Ia signature d'un « accord 
de principe pour /'octroi d'une licence temporaire d'operations 
de micro-assurance-vie remis a Mme Sylvie Duffaud, presidente 
de Prevoir »; d'autre part «le gouverneur de Phnom Penh S.E. 
Kep Chuktema et l'entreprise Systra ont echange un protocole 
d'accord portant sur Ia premiere phase d'une etude de faisabilite 
sur Ia mise en place de transports en commun dans Ia ville de 
Phnom Penh (don de Ia France de 500 000 USD ». 

• 
« Non, je ne connais pas de projet d'investissement fran

r;ais « bloque », nous dit a Ia fin de cette reunion le Secreta ire 
general du CDC Sok Chenda Sophea. J'ai connaissance des 
projets qui passent par le CDC, mais une creation de banque 
par exemple, ou ce qui concerne Ia Bourse, au les compa
gnies aeriennes .. . dans to us ces domaines, /es dossiers ne 
transitent pas par le CDC. 

« Oui, cette visite du Premier ministre franr;ais est d'une 
grande importance I Elle a bien sOr un role politique, mais it y 
a aussi un signal a destination de Ia communaute d'affaires 
franr;aise, disant: nous avons de bans rapports, a/lez-y ! C'est 
un encouragement. · 

« Je le souligne comme je l'ai deja fait dans le passe: /'aide 
franr;aise au Cambodge, Ia communaute d'affaires franr;aise 
sont considerables mais le niveau des affaires n'est pas en 
proportion. II n'y a pas assez d'investissements franr;ais! » • 

general 70,3 % des visiteurs. L'Europe n'a repn3sente que 
20,9 % du total (France 4,3 %; Grande Bretagne 3,9 %; Aile
magna 2,7 %, ... ), les Ameriques que 8,3% (Etats-Unis 5,7% 
du total , Canada 1,8 %) . 

Moyens de transport 
Les arrivees par avian ont ete 53 % du total pour les 5 premiers 
mois, en progres de 14 %, Siem Reap International Airport de
passant nettement Phnom Penh avec 31,4 % du total des arri
vees et un progres de 18 %; les arrivees par Ia route, 434 232, 
43,4 % du total, sent en progression de 13 %; les arrivees par 
bateau, 37 247 pour 5 mois: progres de 8,4 %. 

Tourisme I Business 
Les touristes ont ete 1 116 754, les businessmen 61 386. Les 
businessmen les plus nombreux sent venus de Chine (18 363) 
de Coree (5 700), de Tharlande (4 402), de Ta'lwan (4 219) , du 
Vietnam (3 153), de Malaisie (2 660) , de France (2 586), ... 
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CONFECTION 

Van Sou leng 
President du GMAC, President de Ia CAMFEBA 

nous avan~ons a grands pas 
L'industrie de Ia confection a bien repris depuis Ia crise. 

Nous avons beaucoup travaille et maintenant avec le marche 
qui augmente et les coOts de production en Chine qui devien
nent importants, les usines viennent s'installer au Cambodge: 
une usine taus les 15 jours en moyenne, et aussi une usine 
de chaussures taus les 15 jours I 

No~s avan9ons done a grands pas, nous avons une aug
mentation de plus de 20 % pour le premier trimestre. Cette 
bonne progression vient aussi gr€lce au privilege donne par 
I'E~rope au Cambodge, Ia suppression des droits ce douane, 
qUI nous donne un avantage de 15 % au niveau du prix, com
pare au V1etnam, compare aux autres pays, c'est un avanta
ge tres important parce que le profit est d'environ 5 %. Je 
pense que ce processus continuera encore pendant un an a 
18 mois. 
Un probleme de recrutement 

Le probleme que nous rencontrons maintenant c'est celui 
recrutem~nt. Avant, si l'on avait besoin de 1000 personnes, 
on pouva1t les trouver en deux ou trois jours, maintenant il 
faut10 jours . Et encore, les salaires sont maintenant bien au
dela ~u salaire minimum, a plus de 10 % au-dessus, pour 
pouvo1r embaucher des ouvriers qualifies. C'est pour cela 
que Ia formation professionnelle est si importante. 

Un vrai progres: !'obtention du certificat d'orlgine. A tel 
point que nous n'avons plus besoin de deux personnes pour 
surveiller Ia porte d'entree et de sortie du CO. Nous les avons 
envoyees en formation pour apprendre comment se prepare 
le shipping. 

Un vrai probleme: le prix de l'electrlcite. C'est difficile 
pour .les entreprises installees au Cambodge, et c'est difficile 
a~ss1 de convaincre .le:s fab_ricants de matieres premieres 
(t1ssus etc ... ) de ven1r 1nvest1r au Cambodge. Ces matieres 
pr~mieres conson:'ment de 3 a 4 fois plus d'electricite que les 
us~nes de confection . Nous devons done importer toutes nos 
matieres premieres et les accessoires. 

Cela g€me nos usines qui doivent normalement disposer de 
ces matieres premieres et de ces accessoires rapidement et 
avec des moyens financiers raisonnables. 

. Si l'on veut importer a des prix raisonnables, on ne peut le 
fa1re que pour d'assez grandes quantites, un demi-million un 
million de pieces. Alors que si l'on peut se fournir localement, 

EXPORTATIONS GSP I MFN 
4 mois : + 55,4 % 

Les exportations ont atteint 1,398 milliard de dollars pour les 
quatre premiers mois, en progres de 55,4 % par rapport aux 
quatre premiers mois de 2010. 

Taus les secteurs y ont contribue: 
- Ia confec_tion, toujours d~ ~res loin Ia composante principa

le, a exporte pour 1 ,097 m1ll1ard de dollars, so it + 42 %: -
Eta~s-Unis 634,9 millions, + 26 %; - Union Europeenne 247,3 
million~,.+ 66,7 %; - Canada 106,7 millions, + 62,1 %; - Japan 
37,8 millions,+ 114 %; reste du monde 70,7 millions, + 92%. 

• Ia chau~sure : 79,2 millions. de dollars d'exportations pour 
les 4 premiers mo1s, un progres de 91 4 %. L'Union Euro
peenne: 39,9 millions de dollars, + 53 °/~; le Japan: 12,1 mil
lions, +.53 %; les Etats-Unis: 8,4 millions, + 168 %· le Cana
da: 1,24 million de dollars un progres de 596 %;' reste du 
monde 17,4 millions, + 324 %. 

- le textile poursuit a reprise, avec 12,3 millions de dollars 
d'exportations, en progres de 50,1 %. Progres de 482 % sur 

on peut le faire taus les jours, pour Ia quantite dont on a exac
tement besoin. 

Si les investisseurs viennent pourtant au Cambodge, c'est 
parce qu'ils savent qu'il y a un marche, en Europe, aux Etats
Unis . . . mais le prix de l'electricite reste un obstacle. Pour 
cette raison, sur 10 usines prospectees, je ne peux en faire 
venir que deux . . . Ceux qui viennent parient sur les 2 ou trois 
ans a venir, ils prevoient que le coOt de l'electricite va dimi
nuer. 

Syndicats: probleme pratiquement resolu . 
Le probh!lme des syndicats: 9a va beaucoup mieux ! Nous 

avons signe un MOU, un contrat collectif avec 8 federations 
qui sont plus ou mains representatives majoritaires des ou
vriers et ouvrieres des usines, et selon ce contrat les salaries 
sont obliges de suivre Ia loi, c'est-a-dire de justifier Ia raison 
d'un arre~ de travail. II y a un tres gros progres. II y a nette
ment mo1ns de graves. De cette fa9on Ia creation d'emplois 
est securisee, elle est en progression enorme et surtout le 
niveau des salaires est nettement ameliore. On est bien au
dessus du salaire minimum maintenant. Le resultat est que 
les salaries sont contents, que nous exportons davantage 
que les donneurs d'ordre ont confiance et passent des com~ 
mandes a long terme. 

Certaines ONG qui n'y connaissent rien, qui ont des moti
vations exterieures ... critiquent le systeme. No us avons ete a 
Geneve le mois dernier, participer a Ia Commission des droits 
de I'Homme, au comite Freedom Association: leurs informa
ti~~s dat~mt d'il y a 7 ans ! Et ils sont informes par un syndicat 
militant etranger ! Nous leur avons donne les informations 
exactes, et ils etaient taus surpris et cheques de leurs infor
mations biaisees, mensongeres. Du coup ce comite va en
voyer au Cambodge une equipe pour verifier nos informa
tions. 

Et I'ILO, Organisation Mondiale du Travail ? Non, ils n'ont 
pas fait leur travail de promotion ni de communication. L'ILO a 
Geneve ~e sait meme pas que ~ous avons au Cambodge 
1700 synd1cats ! Dans une us1ne 11 y a 14 syndicats I lis ne 
savent meme pas que nous avons au Cambodge un Conseil 
des Prud'hommes (Conseil d'Arbitrage). lis croient que les 
patrons poussent les litiges devant un tribunal de Commerce 
dont les juges sont pourris, alors que ce Tribunal de Commer
ce n'existe pas I Le Conseil d'Arbitrage fonctionne, il a juge 
plus de 1 000 cas, il faut le faire savoir I • 

les marches europeens (3,2 millions de dollars); de 26 % au 
Canada ( 1 ,8); de 25 % au Japan ; de 220 % pour le reste du 
monde (3,8): recul aux Etats-Unis. 

- autres produits : les exportations ont atteint 209,4 millions 
de dollars, en progres de 170 %. Rappelons que ces autres 
produit~ comportent des productions agricoles et agro
lndustnelles (nz, caoutchouc, ... ) qui ne sont pas exactement 
controlees ni chiffrables (en 297). 
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Proces: les cas 003 et 004 
Faut-il, ou non, poursuivre, au-dela des quatre emprisonnes 

qui constituent le cas 002, d'autres «responsables principaux» de 
Ia periode du Kampuchea Democratique ? 

II existe de bonne raisons de ne pas poursuivre, de laisser 
!ember les cas 003 et 004. Des raisons d'ordre juridique et des 
raisons d'ordre politique: ne pas reveiller de vieux demons, ne pas 
inquieter des gens maintenant reintegres dans Ia societe, qui ont 
une famille, des allies, un role professionnel. L'epoque est a Ia 
reconciliation et au developpement economique; arretons de re
muer ce bouillon de sorclere. rr Des horreurs du passe if faut orga
niser l'oubli >> com me dis ail Creon. 

Des 1996, des !'accord conclu avec leng Sary a Phnom Mala'i, 
c'est une question sur laquelle de hautes personnalites cambod
giennes, Khieu Kanharith , Om Yentieng (voir ci-apres), Loy Sim 
Chheang .. . insistaient: ce que l'on cherche, c'est Ia reconciliation, 
attention aux etincelles, au risque de creer une subversion I (en 
57). 

Raoul Jennar, juriste, auteur de plusieurs livres, developpe 
solidement ce point de vue dans ce no pp. 6-7. 

II y a aussi de fortes raisons de poursuivre: on ne peut pas 
considerer que cinq personnes (sans compter les decedes, Pol 
Pot, Ta Mok, .. . ) constituent a eux seuls les «principaux respon
sables» des crimes khmers rouges. II y a aussi, par example, les 
directeurs des tres nombreux centres de detention qui en province 
ont ete comme celui de Tuoi Sleng des camps de torture et d'ex
termination . On a retrouve des milliers de charniers. On a de nom
breux temoignages. Si I' on poursuit et condamne Deuch, ii faut les 
poursuivre et les condamner aussi. Sinon ou est l'equite ? 

Que penser de I' argument: de nouvelles poursuites risquent de 
creer de nouveaux maquis, de declencher une guerre civile. Oui 
peut-etre il y a 20 ans ... 

Ces nouveaux maquisards seraient fort ages. lis n'auraient plus 
Ia resistance physique et Ia sobriete requises. Et puis ils n'au
raient pas comma les khmers rouges de jadis l'appui de de Ia 
Chine, de Ia Tha'flande (et des America ins .. . ); ils n'auraient pas 
les ressources des coupes de bois et des pierres precieuses. On 
ne voit pas d'ou leur viendraient les armes, les munitions, les mi
nes, le ravitaillement. On ne voit pas sur quelle ideologie ils s'ap
puieraient, sur quelle cause nationals capable d'attirer des parti-
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sans. On ne voit pas en quels lieux ils pourraient s'etablir : le gou
vernement tient bien !'administration locale, provinces, districts, 
communes, villages. Qui voudrait, qui oserait faire secession ? 
Ces ex-chefs maquisards auraient en face d'eux une armee gou
vernementale efficace. Les anciens khmers rouges aujourd'hui 
enroles dans cette armee feraient-ils defection pour regagner les 
maquis ? C'est Ires invraisemblable. 

Si le risque n'est pas que les anciens cadres khmers rouges 
prennent le maquis dans les forets et les montagnes, se retran
chent a Pa'ilin, a Mala'f, a Anlong Veng, serait-il qu'il se cree une 
sorte de maquis au sein de !'administration, tout aussi difficile a 
vaincre ? Une grande reussite du Premier ministre a ete de creer 
une administration qui fonctionne a partir d'elements Ires divers, 
parmi lesquels d'anciens khmers rouges . On peut estimer que 
c'est Ia aussi de Ia politique fiction . 

Pour ne pas poursuivre au-dela du cas 002, on avance d'autre 
part un argument tres respectable : les Khmers rouges se sent 
rendus au gouvernement en echange de Ia promesse qu'ils ne 
seraient pas poursuivis . Ce fut notamment en 1996 le cas de 
leng Sary, qui tenait Pa'flin et Malar, et qui s'est rendu avec qual
que 3000 combattants; un premier grand succes pour le gouver
nement (en 57). 

Cet accord conclu avec leng Sary, et l'amnistie accordee par 
le roi , ont-ils valeur juridique ? Ou bien les crimes centre l'huma
nite, les crimes de genocide sont-ils imprescriptibles ? 

Des accords semblables ont-ils ete conclus avec les derniers 
combattants d'Anlong Veng ? Avec d'autres «principaux respon
sables» ? II y a Ia une sorte de brouillard que le proces des cas 
002 devra lever. C.n. 

• 
Juger les Khmers rouges ? Attention aux risques ! 

Extraits d'une interview du Conseiller du Premier Ministre 
Om Yent leng, en fevrier 1999, epoque ou l'on s'interrogeait: 
faut-il ou non un proces international ? 

«Je rappel/e que voici plus de 20 ans qu'on attend que /'0-
NU prenne position au sujet des Khmers rouges (. . .). En 
1991 Ia tendance a /'ONU etait a Ia reconciliation. Maintenant, 
Ia tendance est a un proces. 

«Avant /e 25 decembre dernier [ralliement de Khieu Samphan 
et de Nuon Chea, fin de !'organisation politique et militaire es 
Khmers rouges] ( .. . ) une reponse de I'ONU nous aurait ete tres 
utile. (. . .) Mais nous en sommes maintenant a Ia reconciliation. 

r< ( .. .) Avec /e mot tribunal, on peut destabiliser toutle mon
de. Les 10 000 soldats khmers rouges qui ont integra les For
ces Armees Royales, i/s ont forme leurs unites, avec leurs 
chefs, c'est fait .. Si /'on traine devant Ia justice les grands 
responsables, /es troupes vont penser «si maintenant /eng 
Sary est juge, demain ce sera nous>>. 

« Nous ne devons pas utiliser ce climat pour nous venger. II 
faut penser aux inter(jts du Cambodge tout entier. II ne faut 
pas faire peur ( .. .) Si /'on veut punir tous /es coupables, alors il 
faudra tuer pres de 1 million _de personnes ! 
« Punir les principaux coupables, c'est Ia justice, ce n 'est pas 

difficile. II n'y a eu aucun contrat passe avec les responsa
bles Khmers rouges. Nous n'avonsjamais donne aces gens 
-Ia /'assurance qu'ils echapperaient a Ia justice. Hun Sen /'a 
dit clairement, il a meme dit que meme a sa femme il ne don
nerait pas une tel/e assurance ! 

« Nous ne sommes pas opposes a un tribunal international. 
Nous /'avons attendu plus de 20 ans. Et Hun Sen n'a pas 
change d'idee depuis qu'en 1997 il a demande un tribunal 
international. II n 'y a pas de manreuvre, pas de mauvaise vo
/onte. Mais it faut s'adapter a Ia situation. On cherche mainte
nant a eviter tout conflit. Hun Sen a en charge Ia reconcilia
tion. II faut penser au pays tout entier. 
« Nous venons d'en terminer avec nos ennemis. Nous cher

chons maintenant a etre amis avec tout le monde, avec Ia 
Chine, avec /es Thai's . . . Croyez-vous que /es Thai's tiennent 
a un tribunal ? Si un pays n'est pas content, croyez-vous qu'il 
nous /aissera tranquil/es ? 

r< La Chine ? II ne faut pas croire a une pression de Ia Chi
ne. Chacun sait tres bien qui a ete le plus grand a/lie des 
Khmers rouges. Pourquoi amener ce sujet a/ors qu'on discute 
du developpement du Cambodge ? ». 
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le proces 
utile a I'His oire 

II y a bien des raisons de s'interesser au proces des 
quatre incarceres Nuon Chea, Khieu Samphan, leng Sary, 
leng Thirith , qui a commence le 27 juin. Raisons juridiques, 
parce que ce proces est particulierement complexe et sujet a 
controverses; raisons de justice evidemment: il s'agit de juger 
les responsables de Ia mort de quelque 1, 7 million de victi
mes; raisons historiques: les quatre accuses, on peut esperer, 
vont apporter des informations. 
Ci-apres, deux de ces quatre. 

leng Sary: lnterlocuteur Ia Chine 
C'est un cas particulierement interessant pour les juristes, 

parce que, vice-Premier ministre et ministre des Affaires etran
geres de 1975 a 1979, interiocuteur des autorites chinoises 
pour toute !'assistance de Ia Chine, responsable de l'economie 
et des finances, et done figurant incontestablement parmi les 
« principaux responsables khmers rouges », il a des arguments 
particuliers pour echapper au proces: il s'est rendu au gouver
nement en decembre 1998 centre Ia promesse qu'il ne serait 
pas poursuivi; il a ete jugs, Iars du proces d' aoat 1979 (et 
condamne a mort par contumace) ; et il a ete amnistie par le rei. 

Tout ceci peut-il l'exonerer? Le president de Ia Cour supre
me Dith Munty estimait (interview a Cambodge Nouveau de
cembre 2000, n• 148) qu'il ne pouvait pas etre rejuge : il a ete 
gracie par le Rei en 1996 en conformite avec !'article 27 de Ia 
Constitution de 1993, avec !'approbation de plus des deux-tiers 
des deputes: 103 voix sur 120. Et il existe un principe: person
ne ne peut etre juge deux fois pour le meme crime: c'est ce que 
rappelait Say Bory, membre du Conseil constitutionnel (en 128). 

{le juge Dith Munty avait ete en 1979 l'avocat designe de Pol 
Pot et de /eng Sary (absent); voir son interview en 128]. 

Pesant le pour et le centre, un juriste nous disait a l'epoque: 
<duger /eng Sary pour d'autres faits que ceux qui lui ont valu Ia 
peine de morl en 1979 ? Ce ne serait qu 'une gymnastique juri
dique, ce serait indecent. Mais dans un autre sens un proces 
des Khmers rouges ou ne figurerait pas !eng Sary risque forl 
de n 'etre pas pris au serieux, d'appara7tre comme une masca
rade, une comedie >>. (en 148). 

Au contraire, d'autres hautes personnalites politiques insis
taient: <<ie bon accueil fait par /e gouvernement a /eng Sary, 
l'amnistie que nous avons demande au Roi de lui accorder, 
visent Ia reconciliation, ne lui permettent nullement d'echapper 
a Ia justice ». 

leng Sary presente d'autre part un grand interet pour les his
toriens. Gemme unique interlocuteur des Chinois, il sait tout sur 
!'assistance chinoise: conseillers , finances, armement 
(questions que l'on conna1! deja assez bien), et sur les condi
tions posees par Pekin. 

Ce dernier point merite d'etre eclairs: est-ce que Ia condition 
mise par Pekin a son aide n'aurait pas ete que les Khmers rou
ges menent une guerre centre le Vietnam, pour contrer !'in
fluence sovietique (en 257: « /e grand jeu ») ? 

Que les Chinois aient eu pour principal objectif d'utiliser ainsi 
les Khmers rouges centre le Vietnam expliquerait bien des cha
ses, entre autres Ia construction du tres grand aeroport de 
Kompong Chhnang .. . 

Un autre point qui meriterait quelque eclairage: responsable 
des finances du KD, en particulier recepteur de !'assistance chi
noise, gestionnaire des recettes des pierres precieuses et de Ia 
vente du bois a Ia Tharlande, leng Sary aurait en se rendant au 
gouvernement en decembre 1998 « casse Ia tirelire» , apports 
avec lui les 30 millions de dollars qui constituaient le tresor du 
Kampuchea democratique dans les banques tha'ilandaises. leng 
Sary, s'il veut bien, pourrait en parler. 

Nuon Chea «ideologue>> 
II est communement presents comme «l'ideologue des 

khmers rouges» . C'est beaucoup dire. II n'y a jamais eu vrai
ment d'ideologie khmere rouge. II n'existe aucun ouvrage, 
aucun texte, aucun discours, que ce soit de Nuon Chea au 
d'autres dirigeants qui donne une idee claire, synthetique, des 
objectifs, d'un « ideal khmer rouge ». 

Leurs idees, les dirigeants khmers rouges les avaient acqui
ses au quartier latin a une epoque ou dominaient l'anti
colonialisme, l'anti-imperialisme, le marxisme. 

Du marxisme, ils ant retenu Ia «construction du socialisme», 
Ia collectivisation. 

Pol Pot etait de surcroit convaincu que le collectivisation 
permettrait de contrer les pretentions hegemoniques du Viet
nam (voir Khieu Samphan « L'histoire recente du Cambodge et 
mes prises de position » ). 

Mais les dirigeants khmers rouges ant depasse l'absurde en 
imposant brutalement eette collectivisation, et faute de connais
sances, de competence, de bon sens, incapables de faire pas
ser cette idee generale (et inapplicable) dans les faits, ils n'ont 
abouti qu'a une casse sociale enorme. 

A ces idees generales les Khmers rouges ajoutaient un fort 
nationalisme, Ia volonte de debarrasser le Cambodge des in
fluences etrangeres, de retrouver Ia «khmeritude» des origines, 
et ainsi de creer un «homme nouveau». C'est ce dernier ele
ment qui s'approche le plus d'une «ideologie»; il serait plus 
juste de le qualifier de vague reve, qui a engendre en pratique 
d'enormes massacres de ce qui n'etait pas khmer, au khmer 
mais pollue par une influence etrangere (le peup/e nouveau, les 
minorites), et en somme un genocide . 

C'est a Nuon Chea (conference des 20- 24 avril 1975 a 
Phnom Penh, dent on n'a pas le texte) que l'on doit les grandes 
decisions telles que !'evacuation des villes, Ia suppression des 
marches, de Ia monnaie, de Ia propriete, !'elimination des bon
zes, de Ia religion , des vats, de Ia minorite vietnamienne, I' execu
tion de taus les dirigeants du regime Lon Nol, l'envoi de troupes 
aux frontieres du Vietnam .. . (en 257). C'est a Nuon Chea, chef 
de Ia direction politique de l'armee de 1970 a 1975, n• 2 du regime, 
charge de Ia securite interieure, obsede par I' «ennemi inte
rieur» (en 257) que I' on do it les enormes purges qui ant atteint des 
dizaines de milliers de cadres khmers rouges, fournissant en parti
culier Tuol Sleng. 

Nuon Chea s'est rendu au gouvernement en meme temps que 
leng Sary, le 25 decembre 1998 mais n'a pas ete amnistie. Arrete 
et inculpe en septembre 2007. A. G. 
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Raoul Marc Jennar 
" . " s ic ~ equ1 e e a ~fi at n 

Un debat fait rage au Cambodge. II concerne l'am
pleur des poursuites auxquelles devraient proceder les Cham
bras Extraordinaires au sein des Tribunaux Cambodgiens 
(CETC) , cette juridiction conjointe entre I'ONU et Ia Justice 
cambodgienne. 

De nombreuses ONG, cambodgiennes mais surtout occi
dentales, accusent le gouvernement de faire pression sur les 
CETC pour qu'elles n'aillent pas au-dela des poursuites enga
gees centre les personnes qui font !'objet des dossiers ~01 
(Ouch) et 002 (Khieu Samphan, Nuon Chea, leng Sary, Kh1eu 
Thirith) . Le Premier minlstre, M. Hun Sen, s'est en effet decla
re hostile a toute extension des poursuites. 

Ce debat se developpe dans Ia presse locale, surtout celle 
qui est publiee en anglais par des ressortissants etrangers, 
mais egalement au sein des CETC elles-m~mes, puisque les 
deux magistrats instructeurs (!'Allemand et le Cambodgien), 
accuses d'obeir au gouvernement, s'opposent au procureur 
britannique qui les a accuses publiquement de ne pas avoir 
pousse leurs investigations de maniere appropriee. 

J'entends remettre ce debat dans une perspective histori
que qui semble echapper, volontairement ou non, a pas mal 
de journallstes occidentaux. Entendons-nous d'abord sur les 
termes. 

La Justice, celle que les humains mettent en oeuvre dans 
les cours et tribunaux, veille au respect et a !'application de Ia 
loi. Elle est matiere a debats et interpretations. Elle tend a 
traiter taus les justiciables sous le meme regard. On connait 
ses limites et ses faiblesses , qu'il s'agisse de pratiquer le droit 
continental ou Ia common law. 

L'equite est une exigence morale qui appelle un exercice 
impartial, honnete et ega I pour taus de Ia Justice, en excluant 
toute forme d'arbitraire tant dans le choix des personnes pour
suivies que dans celui des sanctions appliquees. 

Quant a Ia pacification, i1 ne s'agit pas, bien entendu, de Ia 
paix des prisons et des cimetieres imposee par le vainqueur, 
mais de Ia reintegration negociee dans une societe rassem
blee des composantes jusque-la en conflit. C'est avec un tel 
entendement de ces trois termes que je m'exprimerai sur cet
te question delicate et tres controversee du nombre d'anciens 
responsables du Kampuchea democratique qui devraient faire 
I' objet de poursuites. 

Au prealable, je voudrais quand m~me rappeler, a certains 
qui ont Ia memoire courte ou selective, que ceux qui, aujour
d'hui , reclament des poursuites a l'egard d'autres personnes 
qui celles qui sont reprises dans les dossiers 001 et 002, sont 
presque toujours les memes qui, en 1991-1993, reclamaient a 
grands cris le respect des Accords de paix signes a Paris il y 
a bient6t vingt ans. 

Or, s'agissant des Khmers rouges, ces Accords etaient 
muets sur les genocides, les crimes centre l'humanite et les 
crimes de guerre commis par le Kampuchea democratique. 
Ces termes-la etaient absents des textes. Bien pire, ceux-ci 
organisaient Ia reintegration complete et une amnistie de facto 
de taus les dirigeants et cadres de ce regime. Si les Khmers 
rouges ne s'etaient pas retires eux-memes du processus pre
vu par les Accords, ils auraient pu participer aux elections de 
1993 et leurs chefs historiques auraient pu etre elus. II n'y 

aurait jamais eu de proces. C'etait Ia volonte de Ia coalition 
sino-occidentale qui a dicte les Accords de paix qui, il faut en 
convenir, n'ont pas apporte Ia paix. 

Car Ia paix, c'est-a-dire Ia fin d'une guerre civile commen
cee avec le coup d'Etat du 18 mars 1970, ce ne sent pas les 
Vietnamiens qui l'ont obtenue par le succes de leurs armees. 
Ce n'est pas I'ONU qui l'a imposee. Ce n'est pas davantage le 
Roi Norodom Sihanouk, malgre ses efforts en 1993-1994. La 
pacification fut !'oeuvre de l'actuel Premier ministre et de lui 
seul. Et il en est le gardien. On peut bien entendu toujours 
discuter des conditions dans lesquelles cette pacification s'est 
realisee. Mais force est de reconnaitre qu'elle a reussi. 
Quand au debut de 1999, les derniers bastions tenus par les 
ultime~ partisans de Ia guerre sont tombes, des centaines de 
milliers de Cambodgiens qui vivaient depuis tant d'annees 
dans des zones de combats ant enfin pu commencer a vivre 
en paix. Apres plus de trente ans de violences, si on pense a 
certains confins du territoire national ou une situation de guer
re avait commence au milieu des annees soixante et n'avait 
plus jamais cesse depuis. C'est tout ce qu'on veut, sauf deri
soire. 

Vivre en paix etait un prealable a Ia recomposition d'une 
societe eclatee comme l'etait Ia societe cambodgienne apres 
les horreurs de Ia decennie soixante-dix et Ia poursuite des 
combats tout au long des annees quatre-vingt. Presenter 
!'image d'un pays pacifie etait et demeure une condition indis
pensable pour qu'arrivent investisseurs et touristes. Le defi 
qui se pose aujourd'hui en Ia matiere - il y en a tant ~·autres 1,
a Ia societe cambodgienne se resume a une quest1on : est-11 
possible de conciliar Justice et pacification ? Et a que! prix ? 

Revenons a Ia definition de Ia Justice retenue en debut 
d'article : appliquer Ia loi. Que dit Ia loi ? Elle donne mandat, 
ainsi que !'accord avec I'ONU qui l'accompagne, de se saisir 
et de juger "les hauts dirigeants du Kampuchea Democratique 
et les principaux responsables des crimes et graves violations 
du droit penal cambodgien, des regles et coutumes du droit 
international humanitaire, ainsi que des conventions interna
tionales reconnues par le Cambodge, commis durant Ia perio
de du 17 avri/1975 au 6janvier 1979.". 

On regrettera que Ia loi ne porte pas definition des termes 
"hauts dirigeants" et "principaux responsables des crimes". Et 
ce silence du texte ouvre Ia voie a des interpretations diver
gentes ou Justice et equite risquent de ne plus converger. 

Je voudrais quant a moi rappeler ce que reclamaient, des 
les annees quatre-vingt, ceux qui voulaient que justice soit 
rendue aux victimes. Les termes en avaient ete convenus en 
vue d'un rassemblement, en avril 1987, devant le siege des 
Nations Unies a New York, par le Prix Nobel de Ia paix et sur
vivant d'Auschwitz et de Buchenwald, Elie Wiesel, et par le 
regrette Dith Pran, ainsi que par des experts en matiere de 
droits humains comme David Hawk, Gregory Stanton et le 
specialists de droit international Hurst Hannum : doiv~nt etre 
poursuivis les membres du comite permanent du comtte cen
tral du PCK, /es membres du gouvernement de Pol Pot et les 
dirigeants de l'appareil de securite. Le Forum international des 
ONG au Cambodge qui s'est cree Ia meme annee a adopte Ia 
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pour seuls representants legitimes du Cambodge a I'ONU que 
les bourreaux du peuple cambodgien. 

II convient de rappeler aussi, tant l'hypocrisie de certains 
est choquante que, pendant ces annees quatre-vingt, certai
nes des organisations les plus bruyantes aujourd'hui a recla
mer des poursuites au dela des dossiers 001 et 002 s'accom
modaient de Ia position occidentale qui a abouti aux Accords 
de paix. Le sort des victimes du Kampuchea democratique 
n'etait pas leur preoccupation premiere. II fallait avant tout 
eviter de donner ne fut-ce qu'un semblant de justification a 
l'i,nte~enti~n li~eratrice du Vietnam. L'opportunisme politique 
n ~st Jamals loin quand on s'ecarte d'un iota de principes ap
pltcables en tous temps et en tous lieux. 

Mais revenons a !'application de Ia loi. Si on s'en tient a Ia 
definition qu'ont donnee de "haut dirigeants et de "principaux 
responsables des crimes" ceux qui, des le debut des annees 
~ua.tre-vingt, en dehors de tout calcul politique, ont reclame 
JUStice, les membres du comite permanent du comite central 
etaient au nombre de sept auquel s'ajoutait regulierement un 
invite, Khieu Samphan. 

De ces huit personnes, trois sont en vie aujourd'hui. Elles 
attendant d'etre jugees dans le cadre du dossier 002. Pour ce 
qui est des membres du gouvernement de Pol Pot tel qu'il fut 
presente a I'Assemblee du peuple le 13 avril 1976, les seuls 
membres encore en vie sont poursuivis dans le cadre du dos
sier 002. 

Quant aux dirigeants de l'appareil de securite, le plus haut 
responsable fut Ia derniere victime de Pol Pot : Son Sen, exe
cute en 1997. So us ses ordres se trouvaient les directeurs 
des centres de securite et les chefs militaires. Un d'entre eux 
a ete juge en premiere instance et attend le verdict de son 
pr~ces en appel : Ouch, directeur de S21 . II semblerait que 
so1ent encore en vie d'autres directeurs de semblables cen
tres dont le nombre de victimes depasse meme celui connu 
pour S21 . 

Ou est Ia Justice ? Ou est l'equite ? Si on s'en tient aux 
termes de Ia loi et conformement aux attentes de ceux qui, 
avec co~stance ~t s~ns parti pris politique, ont demande justi
ce depUis 1979, JUStice est en passe d'etre rendue. Ce n'est 
pas le gouvernement cambodgien qui est responsable des 
tr~ntE~ anne~~ perdues avant que commence le proces des 
pnnc1paux dmgeants du Kampuchea democratique et que Ia 
plupart d'entre eux sont decades. Depuis 1985, M. Hun Sen 
n'a cesse de demander que les dirigeants du Kampuchea 
democratique scient juges. Le nier, c'est reecrire I'Histoire. 

Quant a l'equite, je conviens qu'elle n'est pas satisfaite. 11 y 
a d'autres Ouch en liberte. II y d'autres responsables de mas
sacres en liberte. Et l'intellectuel humanists que j'essaie d'etre 
en est revolte . ~ais. l'analyste politique que je suis ne peut 
evacuer les explications de cette impunite qui fait hurler les 
consciences. 

Pour qu'il en aille autrement aujourd'hui , il eut fallu d'abord 
que les choix de Ia communaute internationals en 1979 com
me en.1991 aient et~ radicalement differents, que l'impunite 
des cnmmels polpot1stes soit d'emblee bannie de tous les 
choix politiques. On sait que ce fut exactement le contraire a 
Ia chute du regime des Khmers rouges comme a Ia signature 
des Accords de paix. 

Pour qu'il en aille autrement aujourd'hui , il eut fallu egale
ment que I'Autorite provisoire des Nations unies au Cambod
ge . (APRONUC), face au reniement de leur signature par 
Kh1eu Samphan et Son Sen, ne se refugie pas dans une 

acific 
"diplomatie de Ia patience" qui a laisse entier le probleme des 
Khmers rouges apres le depart de I'APRONUC, le territoire 
sous leur contr61e etant plus etendu qu'a son arrivee. 

Pour qu'il en aille autrement aujourd'hui, il eut fallu ensuite 
que Ia loi fut differente et qu'elle precise mieux le niveau de 
responsabilite des personnes tombant sous le coup de son 
application. Cela aurait sans doute permis que scient poursui
v~~s. des personnes portant un niveau equivalent de responsa
bihte dans les massacres a celui de Ouch. Pour etre tout a fait 
precis, je voudrais rappeler que jamais n'a ete abordee, tout 
au long des negociations entre les autorites cambodgiennes 
et I'ONU, Ia question d'une definition plus precise des person
nes susceptibles d'etre poursuivies. 

Pour qu'il en aille autrement aujourd'hui, il eut fallu, enfin et 
surtout, que Ia pacification se soit faite dans d'autres condi
tions que celles qui l'ont rendue possible. Ce qui revient a 
d!re, vu les ech~.cs ~ui l'ont precedee, qu'il aurait fallu qu'il n'y 
a1t pas de pacification du tout. Ceux qui ont pris Ia peine 
comme je l'ai fait, de s'entretenir avec d'anciens cadre~ 
Khmers rouges, savent qu'ils gardent en memoire le "deal", 
l'accord qui a conduit a Ia paix, il y a une petite quinzaine 
d'annees. Ce que le Premier ministre a appele "Ia politique 
gagna~t-gagnant" .. I~ y a eu, de Ia part des Khmers rouges, 
cessat1on des act!VItes de guerilla, ralliement aux autorites 
gouvernementales et acceptation de voir les principaux diri
geants du Kampuchea democratique poursuivis et, de Ia part 
du gouvernement, reintegration dans Ia societe cambodgien
ne et absence de poursuites pour taus les autres cadres du 
Ka.mpu~he.a de~oc~atique . Ce fut le prix de Ia paix. Dont, 
aujourd hUi, celul qUI en fut l'architecte est le gardien. 

Alors demeure une derniere question : une rupture de cet 
accord serait-elle susceptible, comme cela a ete dit, de provo
quer ~ne nouv~lle guerre civile avec tout ce que cela signifie ? 
Honnetement, Je ne le pense pas. Mais point n'est besoin 
d'une guerre civile pour qu'un dommage grave soit inflige au 
Cambodge d'aujourd'hui. II se trouve parmi les anciens 
Khmers rouges des gens qui n'ont rien gagne a Ia pacifica
ti?n·. Et qu! n'ont done rien a perdre. II suffirait que quelques 
d1zames d entre eux prennent pretexts d'une extension des 
poursuites pour reprendre Ia seule activite dont ils sont capa
bles : Ia guerilla. Et que verrait-on alors, meme s'il ne s'agirait 
que d'un pMnomene marginal ? La presse du monde entier 
titreralt avec delectation : "les Khmers rouges sont de retour". 
Et tous les efforts du gouvernement pour attirer investisseurs 
et. touristes bien utiles au developpement du pays seraient 
ru1nes. De cela , le Premier ministre ne veut a aucun prix. 

Les autorites cambodgiennes, qui ont herite d'un passe 
dont elles sont loin d'etre les premieres responsables s'em
ploient a leur maniere a conciliar Justice et pacificatio~. Que 
des gens qui ont commis des crimes centre l'humanite de
meurent impunis cheque tout le monde. Mais tout le monde 
P?~e d~ns c~tt~ a~aire sa part de responsabilite qu'il est trop 
atse auJourd hUi d evacuer, surtout quand on vient du camp 
occidental. Meme si l'equite n'est pas satisfaite, il faut arreter 
de donner des le9ons quand on vient de pays qui en ant 
beaucoup a recevoir. 

Raoul Marc JENNAR 
Conseiller du gouvernement du Cambodge 
Auteur de "Trente ans depuis Pol Pot. Le Cambodge de 1979 
a 2009", Paris, L'Harmattan 2010. 
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le Forum des Carrieres 2011 
Le ?eme Forum des Carrieres a ete inaugure le 25 

juin, au Centre des Expositions de l'ile de Koh Pich, par 
le Ministre du Commerce Cham Prasith, I'Ambassadeur 
de France Christian Connan, le sous-Secretaire d'Etat au 
Ministers du Travail Pok Parun, et Pily Wong, President 
de Ia Chambre de Commerce Franco-Cambodgienne, 
organisatrice. 

Le Forum comptait cette annee 64 stands, 20 de plus 
que celui de 2010. An nee apres an nee, l'utilite, l'efficaci
te de ce Forum se confirment. 

Cote exposants, de grands noms sent solidement 
presents (BAT, Total, Cambodia Airports, Honda, Coca 
Cola, Maybank, ANZ, Yamaha, Ia PPSEZ, I'Ambassade 
de France, I'Ambassade des Etats-Unis, I'Universite 
Royale de Droit et de Sciences economiques, Ia Faculte 
de Medecine, I'AUF, le CCF, l'lnstitut de Technologie du 
Cambodge, le GMAC, I'UNDP, ... avec de bonnes sur
faces; quantite d'entreprises bien etablies, Gamin 
Khmere, RM Asia, Asian Trails, Thalias, Eyecare, Leo
pard Capital, EMETH, Khmer Dev, PSE, GIST, Suntex, 
NEA, Poe Ma, Globe, bien d'autres . . . qui progressent, 
sont Ia, et d'autres moins connues et viennent pour Ia premie
re fois, souvent des societes de services, en particulier de 
formation et d'assistance aux jeunes, qui trouvent avec un 

stand au Forum le meilleur moyen de se faire connaitre. 
Tous ont des documents bien faits, des representants com

patents et accueillants. 
Cote visiteurs les jeunes, etudiants pour Ia plupart, dent une 

certaine proportion de francophones, ont afflue des l'ouvertu
re, avec manifestement !'idee de s'informer serieusement. Les 
dialogues se font entre gens motives, !'ambiance est dynami
que, tout laisse a penser que ces premieres prises de contact 
seront suivies d'effets. Les ateliers et conferences faits par 
des professionnels sur des sujets particuliers sent tres suivis. 

Aujourd'hui reconnu par les chefs d'entreprise, par les pou
voirs publics, par les jeunes chercheurs d'emplois, on peut 
estimer que le Forum des Carrieres, une bonne idee soutenue 
par beaucoup de travail, est arrive a maturite, qu'il atteint son 
plein rendement. 

Nous avons eu de brefs entretiens avec quelques entrepri
ses et organismes choisis tout a fait arbitrairement. 

PPSEZ Phnom Penh Special Economic Zone 
Cette zone economique speciale situee a Ia sortie de 

Phnom Penh sur Ia RN4 couvre 360 ha au total. Environ Ia 
moitie de cette surface est deja occupee par 32 compagnies 
en activite, venant du Japan, des Philippines, de Malaisie, de ' 
Taiwan, de Coree, du Vietnam ... 14 pays au total. 12 autres 
compagnies ont fait acte de candidature. Le nombre total des 
travailleurs est d'environ 5000, et l'encadrement compte 5 a 
600 personnes. 

Certaines de ces societes sent bien connues, comme Yama
ha, Minebea, Ajinomoto, Liwayway Food Industries, RDI ... et 
le fait qu'elles s'installent ici va attirer d'autres grandes socie-

tes. Plusieurs cherchent a recruter, des travailleurs, des ca
dres: plusieurs milliers de personnes sent recherchees. 

Total Cambodge 
Le personnel compte environ 200 personnes. Nous avons 

quatre pastes a pourvoir, pour le developpement, les ventes, 
Ia gestion d'un depot, un ingenieur. Qui nous recrutons sou
vent parmi les etudiants, et bien sOr il y a au debut une forma
tion dans l'entreprise. 

GRET Sky Insurance 
Cette ONG presente au Cambodge depuis plus de 20 ans, 

qui a commence dans le domaine de Ia micro-finance, compte 
environ 200 personnes. Elle est representee au Forum pour 
sa branche Sky Insurance, qui offre aux families cambodgien
nes peu fortunees une formula d'assurance tres attrayante. 
Pour une faible cotisation, etablie en fonction du nombre de 
membres dans Ia famille (7 dollars I mois pour 6 personnes, 
par exemple), et qui est normalement payee a moitie par l'em
ployeur, les soins a l'hOpital de chaque membre de Ia famille 
inscrite, en cas de maladie ou d'accident, sent gratuits. 

« La difficulte surtout dans les provinces, est de faire com
prendre aux gens le principe de /'assurance, qu'ils ne connais
sent pas, dont its se metient ». 

« II taut bien comprendre aussi que le systeme fonctionne 
avec les h6pitaux et centres de sante publics, pas avec le 
prive >>. 

Sky Insurance, soutenue par I'AFD, GTZ, I'ILO, en accord 
avec le ministers de Ia Sante, ne recherche pas le profit mais 
a equilibrer son budget. 



intensifier le dialogue 
chercheurs d'emploi-entreprises 
Dans son allocution, le ministre Cham Prasith a rappele 

que chaque annee ce sont 250 000 jeunes qui arrivent sur le 
lr-----. marche du travail. Pour qu'ils puissant trouver un 

emploi , il est tres important de bien les former en 
fonction des besoins qui existent reellement. Le 
ministre souhaite que le systeme educatif les 
oriente davantage vers le monde des affaires, et 
il souligne le role utile que joue le Forum des Car
rieres dans ce domaine. 

Aux entreprises il demande de multiplier les contacts avec 
les universites, il suggere qu'elles prennent contact avec les 
etudiants avant meme qu'ils aient obtenu leur diplome, avec 
ceux qui, d'apres leurs resultats, leurs notes, sont les plus 
susceptibles d'integrer l'entreprise avec succes. 

Le ministre rappelle qu'en 2015 sera creee Ia Communau
te Economique de I'ASEAN, et qu'alors il y aura entre les 
pays membres libre circulation des services, des investisse
ments, des emplois, c'est-a-dire que les Cambodgiens seront 
en concurrence directe avec les professionnels des autres 
pays membres. II faudra soutenir cette concurrence. 

C'est en meme temps une chance, parce que ce systeme 
permettra a des Cambodgiens de trouver des emplois a l'e
tranger, d'augmenter leur experience. 

Reste a ce sujet a organiser un systeme intra-ASEAN d'e
quivalences des diplomas, des connaissances, des capaci
tes. 

Pour rendre plus efficace Ia rencontre entre demandes et 
recherches d'emplois, il faudra qu'existent en province des 
centres ou les jeunes pourront s'informer, de Ia meme faQon 
qu'il faut developper sur internet les sites au les demandeurs 
d'emplois pourront trouver des informations sur les entrepri
ses, et entrer en contact avec elles. Cela suppose aussi que 
les demandeurs d'emploi sachent rediger un CV I 

BAT British American Tobacco 
Une presence tres ancienne, plus de 300 employes, BAT est 

l'une des grandes societes internationales presentes au Cam
badge. << Nous recherchons 15 personnes, pour des durees al
lant de 6 mois a 3 ans et plus, et nous pensons Jes trouver parmi 
tous cesjeunes dip/ames qui viennent nous voir». 

030 ASIA 
Enseigne Ia faQon de faire des films d'animation, de publici

te , des jeux video, des pro jets d'architecture en 30, .. . La 
formation, destinee a des jeunes diplomes, dure deux ans. 
« Les jeunes qui auront cette formation sont sars de trouver 
un emploi : ce sont des professions qui manquent encore au 
Cambodge. 
« Notre premier cours commence en octobre prochein, nous 

avons deja 25 etudiants inscrits, dont 7 viennent de France. A 
l'origine, une entreprise de Montpellier qui enseigne depuis 11 
ans ». 
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May bank 
La banque est presente dans 14 pays, avec 1 750 agences 

au total. Pour notre activite au Cambodge nous recherchons 
une dizaine de personnes, des emplois tres cibles. 

ANZ Royal 
Les effectifs de Ia banque: environ 580 personnes. Nous 

n'avons pas de pastes a pourvoir actuellement, nous ne cher
chons pas a embaucher, mais a expliquer aux jeunes qui s'in
teressent a Ia banque les nombreux metiers qu'elle comporte. 

Cambridge Child Development Center 
Enseignement pre-scolaire, trilingue; methode VOisine de 

Montessori. Recherche 9 personnes: un professeur de chi
nois, deux professeurs de khmer, un professeur d'anglais, un 
administrateur chinois, un principal. · 

A PLUS Consulting 
Effectifs environ 20 personnes. L'objectif: aider les entrepri

ses en matiere de recrutement, gestion des salaires, fiscalite 
et comptabilite. 

Ocean Sky 
Tous les services concernant l'habillement, du design a Ia 

distribution. Siege social a Singapour; agences a Hong Kong 
et aux Etats-Unis. Usines de fabrication au Cambodge 
(Suntex, Bloom Time, Bright Sky), en Chine, au Salvador, au 
Vietnam. Au Cambodge, Ocean Sky a neuf pastes vacants, 
dans le planing, Ia securite, le design, le controle de qualite, 
etc ... 

Ce Forum des Carrieres a ete un succes. Reste a aider les 
jeunes de province a avoir eux aussi acces aux contacts avec 
les entreprises, de fayon a assurer «Ia circulation des elites» 
comme disait Wilfreda Pareto. C.n. 
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une nouvelle technique arrive au Cambodge: 
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Richard Vaillant et Olivier Brecourt 
Power and Renewable Energy, Com in Khmere 

On constate actuellement une forte demande pour les chauf
fe-eau . Cette demande co"incide avec un progres technique 
important: le systeme dit «hybride». 

II consiste a combiner l'electricite produite par les panneaux 
solaires avec une pompe a chaleur, qui realise un echange 
thermique entre Ia chaleur ambiante et l'eau froide. Le rende
ment est excellent : le systeme produit 20 a 25 kwh, et en 
consomme 5. L'electricite produite est quatre fois mains chere 
que l'electricite du reseau I 

Et naturellement, tout cela repond au souhait tres general 
de ne pas consommer de carburants, et de ne pas polluer. 

Dans le systeme precedent, «solaire pur» , lorsqu'll n'y a pas 
de soleil , le relai est pris par des batteries. Dans ce systeme 
hybride il est pris par Ia pompe a chaleur. C'est beaucoup plus 
simple et beaucoup plus economique que le solaire pur. Pour 
une meme surface de capteurs solaires, on produit plus de 
chaleur et d'electricite, et cela de fa~on continue, meme les 
jours sans soleil. 

C'est un systeme qui convient bien aux consommateurs 
importants d'eau a 60 °, les hotels par example, les centres 
sportifs (nous venons d'en equiper deux), mais mains bien aux 
petits utilisateurs, qui consomment mains d'eau chaude, qui 

De l'eau chaude economique 
et respectueuse de l'environnement 

solaire thermique et pompes a chaleur 

Le solaire thermique 
L'energie solaire peut etre utilisee pour produire de l'electri

cite, c'est le principe du solaire photovolta"ique, ou pour pro
duire de Ia chaleur par l'intermediaire de capteurs solaires 
thermiques, on parlera alors de solaire thermique. 

Les rendements obtenus avec le solaire thermique sont 5 a 
6 fois superieurs a ceux du solaire photovolta·fque. « Pour une 
meme surface, le co/lecteur thermique produit 5 a 6 fois plus 
d'energie que le panneau solaire photovoltarque. Les econo
mies realisees sont par consequent plus importantes et fes 
temps de retour sur l'investissement tres interessants compte 

manquent de moyens pour investir et pour l'entretien, qui ne 
rentabiliseraient leur investissement que sur une duree beau
coup trop longue. 

L'installation complete d'un systeme hybride peut cauter de 
15 a 20 000 dollars. Ce qui coute le plus cher, ce n'est pas le 
systeme lui-meme, c'est le stockage de l'eau. II faut par 
exemple deux ballons de 7000 litres. 

Nous travaillons actuellement sur une guest house de 25 
chambres. Une solution 100% pompe a chaleur bon marche 
reviendrait a peu pres a 7500 USD. Pour du 100% solaire 
(apport en electricite nul ou quasi nul) , il faut compter au 
mains le double pour du materiel de qualite. 

Ces gros systemes hybrides existent deja en Thallande et 
ailleurs dans le monde, mais au Cambodge c'est tout a fait 
nouveau, nous sommes les seuls ales proposer. Nous demar
rons cette annee, et nous esperons bien que Ia demande va 
se manifester. Pour !'instant nous avons 3 projets en cours de 
preparation ou negociation 

Pour que le succes soit complet, il faut que le systeme ait 
ete bien etudie, bien dimensionne, bien construit, que le mate
riel soit de bonne qualite. C'est ce que nous apportons. Nous 
utilisons du materiel australien, des pompes a chaleur venant 
du Danemark. 

tenu du prix du fuel et de l'efectricite au Cambodge (de 3 a 7 
ans seton Ia quantite d'eau chaude requise) . » 

Les capteurs solaires peuvent fournir de l'eau et de l'air 
chauds, bien entendu ce dernier n'a pas grand interet au 
Cambodge. L'eau chaude produite par les capteurs pendant 
les heures ensoleillees est stockee pour pouvoir etre utilisee a 
n'importe quelle heure de Ia journee. Les applications possi
bles sont nombreuses : hotels, restaurants, spas, ambassa
des, offices, industries, particuliers.. . plus les besoins en 
chaude sont grands, plus le solaire thermique devient interes
sant I « Par rapport a d'autres technologies, fe chauffe-eau 
solaire presente par aifleurs plusieurs avantages : une longue 
duree de vie, des coOts d'operation nuts et une faibfe mainte
nance. JJ 

Les pompes a chaleur 

Suivant le principe inverse d'un retrigerateur, une pompe a 
chaleur recupere les calories presentes dans l'air ambiant, et 
transfers cette chaleur a l'eau froide sanitaire par l'intermediai
re d'un compresseur avec fluide refrigerant. 

«II taut de l'electricite afin de faire fonctionner une pompe a 
chaleur, mais Ia ou un chauffage electrique produit 1 kilowatt 
de chaleur pour 1 kilowatt d'electricite, Ia pompe a chaleur en 
retourne plus de 4 ! Cette efficacite est un critere que l'on 
nomme COP (coefficient de performance), l'une des caracte
ristiques les plus importantes d'une pompe a chaleur. Plus Ia 
temperature et l'humidite ambiante sont elevees, meilleur sera 
le rendement de Ia pompe a chaleur.» Au Cambodge, on at
taint un COP de 4 a 5. Consequence : votre investissement 
est rentabilise en mains de 2 ans, voire en mains d'un an pour 
une solution sans stockage ! 

En comparaison avec le solaire thermique, les pompes a 
chaleur necessitent plus de maintenance, elles ne sont pas 
aussi ecologiques puisqu'il y a toujours une consommation 
d'electricite, et a cause de leur aspect il est plus difficile pour 
leur proprietaire de communiquer sur son investissement ... 

Des solutions pour une production d'eau chaude hy-
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l'electricite dans les foyers 
moins chere, et bien meilleures performances 

II s'agit d'un systeme «pica-solaire» d'eclairage nouveau, pro
venant de Ia societe tha'ilandaise Fosera. II est destine aux foyers 
qui sont loin du reseau ou d'un systeme local, ou 
qui n'ont pas les moyens de payer un branche
ment, et des kw chers. 

Ce systeme utilise des batteries au lithium, 
adaptees aux climats chauds, beaucoup plus 
performantes (elles stockent pres de 3 fois plus 
d'energie que les batteries au plomb) et moins 
volumineuses que les batteries classiques. La 
duree de ces batteries est aussi beaucoup plus 
importante. Le boitier comporte un contr61eur 

tions devaient etre decidees au depart et ne pouvaient plus 
augmenter sans inconvenients. II y a done nettes ameliora
tions. 

Attention: le boitier n'alimente que des appareils, lampes, 
radio etc ... livres par Fosera. << Ainsi il est impossible de 
brancher tout et n'importe quai sur le boitier, ce qui etait une 

de charge. f::::~~~~~~!:e==!~;~~~;J=::: Le rendement, avec des lampes led a forte 
luminosite (100 lumens par wat) est de tres loin 
superieur a !'ancien systeme. «Nous en avons 
teste un modele aupres de tisseuses dans 1'1/e 
de Ia Soie et Ia reaction est tres favorable». 

II faut ajouter que !'installation est tres facile . 
Le panneau solaire recepteur mesure 18 em 
sur 15; le tout est beaucoup plus Ieger que l'an

cienne ins
tallation. 

0 n 
peut bran
cher sur 
I e s 4S e.,rie;;,nioiciiioe l.iL.:.iOl-'iiliiooiii...-..~ -::;.:.:;:iiiiii..._ _ ___ ,.._ _..,....,_u...;. 
«sorties» 

Sur un panneau solaire photovolta'i
que de 18cm x 15, on voit les batte
ries au lithium avec contrOieur de 
charge, et une lampe avec ampoule 
led a haute luminosite. Les branche
ments se font directement du pan
neau solaire a Ia batterie et de Ia 
batterie aux appareils electriques. Le 
tout pese mains de 1 kg. 

du boitier une forte lam
pe, un chargeur de tele
phone, alimenter une 
radio, un ventilateur ... 
ou 4 lam pes ... Alimen
ter un peste de TV en 
couleurs ? C'est en 
cours de recherches en 
Allemagne ... 

Un autre avantage 
c'est que si les besoins 
augmentent on peut tres 
facilement coupler le 

premier boitier avec un second, et ainsi ajouter des lampes ou 
des appareils, alors qu'avec le systeme precedent les utilisa-

bride reunissant collecteurs thermiques et pompe a cha
leur permettent dorenavant de reunlr les avantages des 
deux technologies. 

Dans ce systeme, Ia pompe a chaleur opere en soutien 
des collecteurs thermiques lorsque les conditions d'ensoleille
ment ne permettent pas d'atteindre Ia temperature souhaitee. 
A n'en pas douter, le solaire thermique et les pompes a cha
leur ont tout pour se developper au Cambodge dans les an
nees a venir. 

cause de pannes avec le systeme solaire precedent. C'est 
une garantie de qualite et de duree, dit 0. Brecourt. l'utilisa
teur sera satisfait d'un systeme qui marche bien et long
temps» . 

Les lampes led, les batteries avec un contr61eur de charge, 
Ia radio, le chargeur de telephone sont livres par Fosera avec 
le panneau solaire. 

Trois modeles seront disponibles selon les besoins finaux. 
« Avec le modele intermediaire il est possible d'alimenter 2 
lampes pendant deux heures par jour, une radio pendant 
3heures par jour, et de charger un telephone taus les 3 jours. 
On peut mettre en parallele plusieurs boitiers». Tous les ele
ments sont garantis deux ans. 

Le prix de vente sera compris entre 50 et 100 dollars, selon 
Ia taille du PSHS, accessoires inclus. 

« Nous serons les distributeurs exclusifs de ce systeme au 
Cambodge (Comin Khmere Fosera PSHS). Nous en avons 
commands 2000, qui seront disponibles dans quelques 
mois ». 
La maintenance sera effectuee par Comin Khmere. 

Sur l'energie solaire voir n' 290 (interview R. Vaillant) ; et <<Les debuts 
de l'energie solaire », n' 291: interviews de 4 professionnels, D. Pa
checo (un materiel assez comparable a celui de Fosera) , Alexis de 
Suremain « le froid solaire)) , Kunthap Hlng (Khmer Solar), ... 
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le a non •·estaUI·e 
Ce magnifique chantier de restauration -ou plutot de re

construction-, commence en 1960, avait ete interrompu apres 
10 ans. Repris en 1995, apres 24 ans d'abandon, il a pose 
quelques problemas: toutes les archives avaient disparu, on 
n'avait aucune indication sur les quelque 300 000 pierres de
posses et eparpillees sur quelque 10 hade foret, et toute une 
partie du b1iltiment s'etait effondree. 

Les etapes de cette reconstruction tres meritoire ont ete 
exposees par son architects Pascal Royere dans un entretien 

ourisme: strategie 
Le Ministre du Tourisme, Dr Thong Khan, a fait le 16 Juin 

devant Ia Chambre de Commerce Franco-Cambodgienne, avec 
le Directeur du marketing du ministers, So Visothy, un expose 
sur Ia strategie du ministers en matiere de Tourisme. Rappelons 
les cinq points de cette strategie, que le ministre Thong Khan 
avait recemment exposes a Cambodge Nouveau (en 289): 

- strategie de destination (lier le tourisme cultural et l'eco
tourisme, notamment Angkor et le Grand lac, Angkor et Ia 
zone cotiere, les rives du Mekong ... ); - promotion de Ia quali
te des services (ecole de Tourisme); - participation accrue de 
Ia population (stations touristiques, communautes touristi
ques); - promotion et marketing; - faciliter les voyages et les 
transports (vols directs, e-visas, passage des frontieres) . 

M. So Visothy a rappele les atouts du Cambodge, donne 
les derniers chiffres , et les previsions: on attend 2,8 millions 
de visiteurs en 2011, et 7 millions en 2020. 

• 
Thok Sokhom 

directeur de Ia Planification, Ministere du Tourisme 

Lars d'une interview exclusive, le directeur du Planing et 
de Ia Cooperation internationals au ministers du Tourisme, 
Thok Sokhom, a developpe les idees suivantes: 

Pour progresser, le tourisme a besoin de deux elements 
majeurs: le facteur hum a in, et le facteur financier. 

Le facteur humain: c'est Ia participation de taus les Cam
bodgiens qu'il taut obtenir, il taut qu'ils s'impliquent et qu'ils 
participant au succes avec leur cceur, et ce n'est pas toujours 
le cas. Par example il y a des intermediaires qui, hers contro
ls, prennent des commissions elevees sur les achats des tou
ristes, sur les massages, ... le resultat est que le Cambodge 
sur certains points est plus cher que les pays avoisinants, 
alors qu'il devrait etre le mains cher ! 

exclusif, tres detaille (en 
238), expliquant clairement 
les problemas specifiques 
poses par le Baphuon. 

Par example: 
- Haut de 35m, le Baphuon 

est constitue de trois massifs 
de hauteur decroissante, 
contenus par des murs de 
ma<;:onnerie. Ces murs sent 
eux-memes constitues d'un 
parement en gres, orne et 
moulure, double interieure
ment par un contre-mur en 
laterite, le tout ayant entre 
1m50 et 1m60 d'epaisseur. 
Chaque etage est ainsi com
me une boite remplie de sa
ble. Sous les effets conju
gues du sous-dimension
nement des murs et d'une 
insuffisance de drainage, ces 
massifs de sable ont progres-

sivement cause des disloca
tions au murs. II en est resulte des affaissements, eboule
ments enormes. La technique retenue a l'origine de Ia restau
ration, Ia construction de voiles de beton arme formant des 
ceintures, a ete reprise en 1995. Derniere etape: Ia restaura
tion des pierres sur leurs niveaux et positions d'origine, venant 
masquer ces ceintures. 

- ce temple construit au Xleme siecle a ete au XVIeme par
tiellement reutilise, «cannibalise», pour construire un tres 
grand Bouddha couche sur Ia fa<;:ade ouest. Fallait-il recons
truire le temple comme il etait a l'origine ? On a pretere 
conserver le Bouddha couche. 

Sources: Pascal Royere, en 130 et 238 

Un autre point: il taut faire des efforts de proprete dans les 
espaces publics , les villes , les routes, il taut que toutle monde 
y participe. II y a quelques progres, mais nous n'en semmes 
qu'aux toutes premieres etapes. Pour stimuler les gens, nous 
allons organiser une competition entre les villes pour Ia pro
prate et Ia qualite des services, creer un « eco-label », et les 
meilleures seront recompensees . 

Pour Ia cote et les iles , s'il y a un certain ralentissement 
des investissements, c'est l'effet de Ia pression financiers . 
D'autre part beaucoup de ministeres interviennent: I'Environ
nement, Ia Sante, I'Amenagement du Territoire , ... le CDC. 
Les decisions sent prises avec !'accord du Premier ministre, 
et du Roi. 

Pour l 'eco-tourisme, le Cambodge a un tres grand paten
tie l, mais il est mal connu a l'etranger. II taut faire un effort 
dans ce sens, et en meme temps aider les gens a y participer, 
de fa<;:on a augmenter le nombre de gens qui beneticient du 
tourisme. II taut ameliorer les infrastructures, les petites rou
tes, les equipements -comme les toilettes. Ce que nous re
cherchons, c'est un tourisme qui ait plus de contact avec Ia 
population, avec des logements chez !'habitant, des commu
nautes touristiques, que les visiteurs et les habitants prennent 
des repas ensemble .. . La langue ? Mais maintenant beau
coup d'enfants parlent anglais I 

lei c'est le financement qui manque. Les grands bailleurs 
de fonds ne financent pas ce secteur, ou tres peu, ils crai
gnent que les fonds n'arrivent pas a destination, ils estiment 
que c'est au secteur prive d'investir. En fait c'est le gouverne
ment qui le fait, en empruntant. 

Nous avons deux zones ou nous concentrons nos efforts: 
- le long du Mekong, entre Kratie et Stung Teng Ia Mekong 

Discovery Trail (Mekong Dolphin Discovery) (en 282): nous y 
investissons 120 000 dollars. 

- et le Tonie Sap, entame par le deboisement, Ia surexploi
tation ; nous misons sur Ia reserve d'oiseau de Preak Toal, 
pres de Battambang, nous y creons une communaute touristi
que. 
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Dr Hang Peou 
Directeur general adjt. de I'Autorite Nationale APSARA 

e plus grand defi dans Ia region de Siem Reap est l'eau. 
Le developpement rapide de Ia ville, avec ses hotels, ses 

guest-houses, ses restaurants, et les populations locales habi
tant Ia region entrains une enorme consommation 
d'eau, et toute cette eau provient du sous-sol. Cette 
extraction massive, et incontrolable, a des repercus
sions immediates, elle provoque Ia baisse du niveau 
des eaux souterraines dans le pare d'Angkor. 

L'equilibre entre !'extraction et Ia recharge de l'eau 
se trouve rompu, d'autant plus que les eaux provenant 
des monts Kulen, en amant, diminuent a cause de Ia 
deforestation qui attaint le pare national du Mont Kulen. 

Comment retablir cet equilibre des eaux souterraines et de 
l'approvisionnement en eau ? L'une des solutions elaborees 
par I'ANA, I'Autorite Nationals Apsara, est le projet 
« Rehabilitation du Jayatataka » (Baray Nord). 

le Jayatataka (Baray Nord) 

C'est le dernier reservoir construit par Ia main des hommes 
de l'epoque angkorienne, sous le regne du roi Jayavarman 
VII, l'annee de son couronnement en 1181 . 

Au milieu se trouve le temple de Neak Pean, comme c'est 
le cas du Mebon occidental , mais le Neak Pean est nettement 
plus grand; et il a eu aussi Ia fonction d'Mpital. 

Ces Mebon etaient des ouvrages hydrauliques pour le 

controle de l'eau a l'interieur du baray. 
Le Baray Nord a 3 600 m de long et 930 m de large, avec une 

capacite initiale de 10 millions de m3. C'est le plus 
grand des quatre construits par le roi Jayavarman VII : 

Jayatataka (baray nord) 3 600 m x 930 
Bakan Kompong Svay 2 860m x 750 
Banteay Chmar 1 667m x 840 
Baray median du Wat Phou 1 667m x 840 

Ce sent Ia de grandes dimensions, mais bien inferieu
res aux barays construits par ses predecesseurs: 

lndratataka (Lolei) lndravarman 3 750m x 750 
Baray oriental (Yacovarman I) 7 200 x 1 700 
Suriatataka (Suryavarman) 8 000 x 2 200 

Jusqu'a Jayavarman VII, Ia tradition voulait que chaque roi 
construise un baray plus grand que celui de son predeces
seur. Pourquoi le baray nord n'a-t-il pas suivi cette tradition ? 
On peut en voir deux raisons: 

- chacune de ces constructions demande une main d'ceuvre 
de millions de travailleurs. II faut y depenser beaucoup de 
ressources. Le roi Jayavarman VII a un autre objectif: il veut 
developper le pays tout entier, et pour cela se concentrer sur 
Ia gestion de l'eau. Au lieu de depenser ses efforts a construi
re un baray toujours plus grand, il construit le Jayatataka, et 
ailleurs adopte un politique nouvelle: construire un grand nom-

-~--.__:.::· ;:- ., j. . "1 
! .· l f -
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bre de pants. 

Ces pants ont deux fonctions: en plus de permettre le fran
chissement d'un cours d'eau, ils peuvent devenir barrages, et 
ainsi augmenter le niveau naturel du cours d'eau et fournir de 
l'eau pour Ia zone environnante. Les pants sent construits en 
gros blocs de laterite formant de nombreuses arches etroites: 
on peut les obstruer plus ou mains pour arreter ou reduire le 
debit de Ia riviere et augmenter le niveau dans Ia partie amant. 

- autre raison: les ressources en eau sent limitees. On ne 
sait pas si a Ia fin du 12eme siecle les barays existants ali
mentes par Ia riviere de Siem Reap et Ia riviere Roluos sent 
utilises en meme temps ou non, mais en taus cas Ia cite 
d'Angkor a besoin de davantage d'eau. On construit alors le 
Jayatataka qui est aliments a partir d'autres sources, les eaux 
de ruissellement. 

Ia construction du baray nord 
Le baray est construit sur un terrain naturel en pente, avec 

quatre digues auteur 
pour stocker l'eau 
(ecoulement des rivie
res, eaux de ruisselle
ment et eaux de 
pluies) durant Ia sai
son des pluies, sans 
creuser le sol a l'inte
rieur. 

du Mebon du Baray occidental, a mains de 20 em de profon
deur, une necropole qui date de plus de 3000 ans, c'est a dire 
pres de 2000 ans avant Ia construction du Baray. 

Les prelevements faits a l'interieur des digues montrent que 
le baray occidental et le Jayatataka sent construits sur le me
me type de sol. La pente naturelle varie entre 34 et 38 de
gres. L'enquete archeologique montre que Ia digue existante a 
une pente de 36 degres, ce qui montre que les Khmers de 
l'epoque avaient une bonne connaissance des materiaux de 
construction. 

Pour le Mebon qui est au centre, il servait a observer le ni
veau de l'eau du baray. Les murs des 4 bassins sent plus 
hauts que le bassin central, ils ont ete rehausses des l'epoque 
de Jayavarman VII, qui a fait passer Ia contenance du baray 
de 10 millions a 15 millions de m3. «Ce n'est pas prouve, c'est 
mon opinion, mais }'en suis certain», dit Hang Peou. Pour les 
digues du baray, elles etaient suffisamment hautes. 

rehabiliter le baray nord 

- Ia sedimentation: 
les recherches mon

'"".,~..,r;w._..,,. trent qu'elle atteint 
une hauteur de 40 em. 

- les digues: !'exis
tence de ce baray 
nord est tout a fait 
ignoree du public, 
parce qu'il est a sec 

}i;~!l,~~am--, ..... ,-,,. "~~fiJ,g::;;r depuis tres longtemps 
Ces digues etaient 

elevees sans les ma
chines ni l'equipement 
modernes selon une 
technique tres simple 
que l'on utilise tou
jours aujourd'hui pour 
les barrages en terre. 
La ou Ia digue sera 
construite on creuse le 
sol sur environ 50 em 
de profondeur. On 
construit ensuite une 
petite digue de chaque 
cote de Ia future di
gue. L'espace entre 
ces deux petites di

Sur cette photo satellite on voit le Baray Nord (grand rectangle rouge) , le Neak Peaon au 
centre, le canal d'amenee d'eau en jaune. A !'Ouest le Preah Khan. 

et que ni Ia population 
locale ni les visiteurs 
n'utilisent les digues. 
La digue nord sert de 
route (visite dite 
«grand tour»), de sor
te que Ia moitie de 
cette digue est entre
tenus; Ia digue sud et 
Ia moitie de Ia digue 
ouest sent a !'aban
don. Sur environ 50 m 
de Ia route il y a des 
arbres sur Ia pente de 
Ia digue. A l'interieur 

gues est ensuite rempli. Le compactage se fait taus les 20 em 
de hauteur. L'operation est repetee jusqu'a ce que les quatre 
cote atteignent Ia hauteur voulue. 

La terre qui sert au remplissage est prise a l'interieur du 
_,.....,,...,...__,.,baray, mais 

cela ne si-
gnifie pas 
que l'on 
creuse toute 
Ia surface du 
baray. On en 
a eu Ia preu
ve lorsqu'en 
2005 I'EFEO 

decouvert 
proximite 

Le Neak 
Peaon avec 

ses cinq bas
sins 

du baray il y a quelques grands arbres, des arbustes, des 
mauvaises herbes et du vetiver que les populations locales 
utilisent pour nourrir leurs vaches. 

Depuis 1995 on a interdit toute activite agricola a l'interieur 
du baray. Aujourd'hui toutes les digues sent protegees centre 
!'erosion par des arbres et des arbustes. Le baray peut assu
rer sa fqnction de stockage de l'eau. La hauteur des digues 
varie de 4 a 6 metres par endroits. 

- le Neak Peaon au milieu du baray nord est visite, mais 
sans donner !'impression qu'il est un mebon destine a mesurer 
Ia hauteur de l'eau, comme le sent les mebon du baray occi
dental et du baray oriental. II est plus grand que ces deux 
mebon - il a eu de plus le role d'hopital. 

- le baray nord possede une entree d'eau en laterite appelee 
Spean Tor, a I'Est de Ia digue Nord; et un exutoire, en laterite, 
a I'Ouest de Ia digue Sud. Le spean Tor a ete reconstruit avec 
une entree d'eau en beton. La structure de l'exutoire peut etre 
reutilisee avec une petite intervention. 

La digue sud du Yayatataka etait brisee en trois points, ap
peles Preah Khan 1 (le point le plus bas, dans le sud-ouest 
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du baray), Preah Khan 2 (l'exutoire, a 580 m de Preah Khan 
1) et Kraing Krach a 740 m du sud-est du baray, ou 2 320m 
de Preah Khan 2. 

Avant le demarrage de ce projet, Ia seule source de rem
plissage etait Ia pluie, et cette eau ruisselait a travers ces trois 
points vers Ia riviere de Siem Reap. lis etaient utilises par Ia 
population pour capturer du poisson a Ia saison des pluies. 

lis ont ete repares en 2007, permettant d'utiliser les eaux 
de ruissellement sur une surface de 105,2 km 2

, et l'on a obser
ve Ia mantee de l'eau annee apres annee, au mois octobre 
(point le plus haut): 

fin octobre 2008: hauteur d'eau 2m12, 700 000 m3; 

canal d'alimentation ». La digue a ete brisee par Ia population 
locale en 53 points, qui permettent a l'eau de s'echapper vers 
le Tonie Sap. Et !'ancien canal d'alimentation est utilise par 
les populations des deux villages voisins comme rizieres. 
C'est Ia raison principals pour laquelle l'eau n'atteint plus de 
Jayatataka depuis le 16eme siecle. 

Une nouvelle petite digue du canal, de 5,7 km, dolt etre 
construite, qui aura le role d'elever le niveau de l'eau et qui 
devra en meme temps eviter l'inondation des villages d'alen
tour. A l'epoque, il n'y avait pas de gens vivant aux environs 
de ce systeme de remplissage et l'eau pouvait done s'etendre 
davantage dans Ia partie amont de Ia digue. 

2009: le baray . II faut com-
est entierement -'t"'"'~;..-.: prendre que les 
couvert, hauteur villageois ont 
d e a u besoin d'eau 

2m68, et 3 pour leurs 
millions de m3; champs, et 

2010: hauteur qu'ils n'ont au-
d'eau pres de cune informs-
3m, salt 3,678 tion sur cette 
000 m3. ....!'!!!~.!:!!i~J;W;!.!ill!.!l!!~OO!--------..LL _____ L!i!!!!:...____Cl..__: ___ digue et son 

le systeme de remplissage 
Au temps d'Angkor, l'approvisionnement en eau etait assure 

par trois bassins versants, Pourk, Siem Reap et Roluos, ces 
deux derniers alimentaient les rivieres de Siem Reap et de 
Roluos. De nos jours seulement ces deux rivieres, ces deux 
bassins versants sont utilises pour assurer l'activite dans le 
pare d'Angkor et pour Ia ville de Siem Reap. Le bassin ver
sant de Pourk, situe dans !'Ouest de Banteay Srei, contribuait 
au systeme via le Jayatataka, asseche depuis le 16eme sie
cle. 

Les deux rivieres de Siem Reap et de Roluos n'ont pas Ia 
capacite de remplir le Yayatataka, qui de surcroit se trouve en 
amant. De longues recherches ont permis de comprendre le 
systeme de remplissage du baray nord. On a decouvert que 
I' »ancienne route» qui se dirige vers le nord, vers Ia monta
gne, a partir du nord d'Angkor Thorn, aujourd'hui couverte 
par les arbres et les arbustes, etait a l'epoque angkorienne 
avant tout une digue, destines a recueillir l'eau du bassin ver
sant de Pourk et a l'amener jusqu'au Jayatataka. 

role dans Ia gestion des ressources en eau. Pour les Cambod
giens de Ia campagne, le riz est primordial pour leur survie. lis 
font tout pour avoir de l'eau dans leur riziere: couper les di
gues, cultiver dans le canal, dans le baray ... 

Ia gestion de l'eau 
L'enquete montre que mains de 20 % des eaux de ruisselle

ment sont utilises par Ia communaute locale et plus de 80 % 
sont perdus en se deversant directement dans le Tonie Sap. 
La gestion de l'eau devrait etre une priorite. 

II s'agit de trouver un compromis entre Ia conservation des 
monuments, le developpement du tourisme et les interets de 
Ia communaute locale. Cette communaute locale est une 
composante tres importante pour un site du patrimoine men
dial vivant comme Angkor. Les amenagements doivent aider 
Ia communaute a beneficier des nouvelles technologies et du 
developpement du tourisme . 

lntegrer toute Ia communaute dans le projet est tres difficile 
et prend beaucoup de temps. Les gens ne comprennent pas 
le projet. C'est pourquoi depuis le debut du projet une campa
gne de sensibilisation est lancee avec les autorites locales, le 
chef de district, le chef de Ia commune et les chefs de village. 

Le systems de remplissage du Jayatataka, de 17,5 km de 
long au total, oriente nord-sud, comporte une partie « dlgue et 

L'equipe de communications du projet passe -----n·--- -------------- - -, d'un village a !'autre pour expliquer le projet et 
recueillir les commentaires. 

Au debut du projet, on avait prevu qu'il du
.~ ,."·-.. ~,-,..,~~-~~~~~~~~~~~~n rerait 3 ans et demi a 4 ans. Mais a cause du 

temps necessaire pour convaincre Ia popula
tion, il faudra plus de quatre ans. 

~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ L'Autorite Nationals Apsara canna it Ia necessi-te de l'eau pour Ia vie des communautes locales . 
................ ,. __ ,._, II est tres important de demander aux villageois 

de participer aux travaux relatifs a l'eau sans qu'ils 
~~;1J y perdent leur interet. C'est pourquoi de nom

breux ouvrages hydrauliques seront construits 
pour repondre a leurs besoins. Le but du projet 
n'est pas de perturber les habitudes des villageois 
mais de leur faire profiter de ce projet. 

Deux ponceaux sont construits , ainsi qu'un 
ouvrage hydraulique a Ia pagode Angkromaul 
qui permettra de partager l'eau: Ia vanne sera 
ouverte si les populations locales ont besoin 
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LE 
de l'eau, sinon Ia vanne sera fermee pour en
voyer l'eau vers le baray nord. Un canal se
condaire assurera !'irrigation dans certains villa
ges qui n'ont jamais eu d'eau pendant Ia saison 
seche, voire pendant Ia saison des pluies. 
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«Actuellement il n'y a plus que 5 families qui refusent le systeme qu'on 
leur propose. Je suis convaincu, dit Hang Peou, que dans un delai de 3 
ans maximum le baray sera en eau de fa9on permanente>>. 

Avec l'accord des villageois, il sera possible d'etendre Ia surface utilisee 
des bassins versants, peut-etre jusqu'a atteindre Ia surface d'origine. 

Lorsque le systeme sera entierement construit, Ia gestion de l'eau sera 
assuree par Ia communaute locale pour toute Ia region concernee par le 
projet. L'Autorite Nationale Apsara jouera le role d'assistant technique, 
pour aider a gerer l'eau necessaire a Ia fois aux monuments et a Ia com
munaute. 

Sur cette carte on voit en vert le bassin versant qui alimente le baray nord. II est limite a 
!'Ouest par i'ancienne digue nord-sud, aujourd'hui route. Le carre rouge indique Banteay Srey. 
On volt en bas a gauche ie baray occidental. Le carre bieu: Angkor Them. (tous documents: 

c;;;;~;::::_t_:__~_:__L...:....:_:b.=±:k.=:r:±=c:::t::::::U rapport du Dr Hang Peou). 
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Thailande elections 
La nette victoire du Phu Thar -les 
chemises rouges- aux elections du 3 
juillet, avec 264 sieges sur 500, de
vrait apporter un apaisement dans les 
problemes frontaliers . Meme si le 

trace de Ia frontiere reste sujet a lltige pour Ia Tha"ilande, on peut es
perer que les discussions pourront reprendre paclfiquement Tout 
depend de l'attitude de l'armee. 

Preah Vlhear: le plan de gestion 
Le Co mite du Patrimoine mondial ayant accepte Iars de sa reunion a 

Paris du 19 au 29 juin d'examiner le plan d'amenagement de Preah 
Vihear presente par le Cambodge, Ia Tharlande a decide de se retirer 
de Ia Convention du Patrimoine mondial. Elle souhaitait faire reporter 
eel examen jusqu'a ce que Ia frontiere ail ete delimitee (en 298) . 

Rappelons que ce plan de gestion a ete expose par S.E. Chuch 
Phoeurn, Secretaire d'Etat a Ia Culture, president de I'Autorite Natio
nale de Preah Vihear, et par Michel Verret. EFEO, archilecte des 
monuments de France, dans en 289. II s'agit de 4 370 ha, ou seront 
crees, a S'aem, un musee regional, un centre d'accueil, un nouveau 
village pour les gens demenages de Ia zone du temple (Kor Mo'l) (en 
cours); II est prevu des «parvis», des voles d'acces. 3000 ha seront 
reserves a !'agriculture, il est prevu une peplniere et un important 
reboisement Pour le temple lui-meme voir le « Complement au rap
port d'etape »de mal 2010 (en 289), 

L'asslstance de Ia France au Cambodge 
La vlslte au Cambodge du premier Ministre Franr;:ois Filion, des 

ministres Thierry Mariani, Frederic Mitterrand, du Secretalre d'Etat 
Pierre Lellouche ... est pour I'Ambassade !'occasion de faire le point: 

Au cours des trois dernieres annees, !'aide franr;:aise au developpe
ment versee au Cambodge, bilaterale et multilaterale, s'est elevee a 
25 millions d'euros (36 millions USD) par an , Elle a porte notamment 
sur Ia sante, !'agriculture (appui a Ia definition de Ia strategie natlona
le, irrigation, developpement de nouvelles techniques agricoles), l'en
selgnement superieur et Ia recherche (Universites royales des scien
ces de Ia sante, de !'agriculture, de droll et sciences economiques, 
lnstitut de technologie du Cambodge, bourses aux etudlants) , les 
infrastructures (adduction d'eau de Phnom Penh, assainissement de 
Slem Reap) , le commerce (renovation du Marche central -le Phsar 
Thmey-, indications geographlques protegees du poivre de Kampe! et 

* ! & 
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comme a Ia maison 
R E s T A u R A N T 

pui au secteur textile. ·• • 
La France apporte son sou

lien aux chambres extraordinaires 
aupres des tribunaux cambod
giens, Je total de ses contributions 
totalisant plus de 7 millions d'eu
ros (1 0 millions USD) pour Ia 
periode 2005-2011. 

Depuis 1991 , !'aide franr;:aise en faveur du patrimoine angkorien, 
incluant Jes programmes de formation, s'eleve a 21 millions d'euros 
(30 millions USD). 

Relations economlques 
En 2010, les echanges commerciaux entre Ia France et le Cambodge 
s'elevent a 158 millions d'euros (228 millions USD). La France ex
porte 46 millions d'euros et importe 111 millions d'euros, 
En 2010, le deficit commercial de Ia France vis-a-vis du Cambodge a 
atteint 65 millions d'euros (94 millions USD), 

Les exportations franr;:alses ont legerement progresse (+3,2%), 
landis que les importations ont fortement augmente de 31,4% 
(essentiellement produits textiles, chaussures et rlz). Cette tendance 
s'explique par !'octroi de facilites aux produits cambodgiens dans le 
cadre du systeme de preference generalisee de !'Union europeenne 

Le stock d'investissements directs franr;:ais au Cambodge a attelnt 
99 millions d'euros (143 millions USD) en 2009, landis que le stock 
cambodglen totallsalt 10 millions d'euros. 

En 2009, les inveslissements franr;:als au Cambodge ont prlnclpale
ment concerne les secteurs de Ia construction (50 millions d'euros), 
de l'lmmobllier (16 millions d'euros) et du traitement du petrole (17 
millions d'euros) , L'entreprise VINCI gere, depuis quinze ans, les trois 
aeroports inlernationaux du pays (Phnom Penh, Siem Reap et Slha
noukville) . Total , Accor (deux Sofitel), Victoria HOtels, et de nombreu
ses PME creees par des Franr;:ais - dans Ia restauration, l'ingenierie 
de construction, les transports , l'informatlon, Ia construction electrique 
ou les fluldes - constituent les autres principaux domaines de Ia pre
sence franr;:aise au Cambodge, 

Port de Slhanoukvllle 
Le trafic a augmente de 14 % au premier trimestre 2011, avec 470 
000 !annes a l'lmportation et 99 815 !annes a !'export (principalement 
produits textiles). Les revenus ont ete en hausse de 15, 25 %. 

Chemins de fer 
II y a du retard pour les travaux de Ia ligne sud rejoignant Sihanoukvil
le a cause des fortes pluies . Pas de date precise pour Ia mise en ser
vice, nous dit Vincent Tricaud, directeur de TSO. Pour Ia ligne nord 
(Poipet) les travaux de terrassement sent pratiquement !ermines, on 
commence le rehabilitation de Ia vole au nord de Ia bifurcation. 

Informations sur les routes (3) 
La route suivant Ia rive gauche du Mekong de Kompong Cham a 

Neak Luong, en passant par Preah Ta Meak (pont vers Ia RN6) , 
Areyksath en face de Phnom Penh, Lvea Sa ... doll eire rehabilitee. 
La Chine a donne son accord de princlpe. De meme Ia route longeant 
Ia rive drolte de Kompong Cham jusqu'a Ia jonction avec Ia RN6 
(Roka Kaong), Le calendrler n'est pas encore fixe , 

Le prix du rlz 
Le 1er juillet, au coin de Ia gare: 2900 riels le kg, 2 300, 2 200 et 2 

000 selon Ia qualile, c'est-a-dire exactement les memes prix que fin 
mal. En revanche il y a hausse pour les reuf au marche: 5 500 riels 
les 10, au lieu de 4 500 Ires recemment 

Archives Cambodge Nouveau 
La collection des no de Cambodge Nouveau, de 1994 a 2009 de

vient plus facilement accessible grflce au remaniement du site 
www.cambodgenouveau.com 
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